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GRANADA.
Un gran cerebro estudiando el cere-
bro. Fracisco Mora Teruel ha dedica-
do su vida a investigar para descubrir
el funcionamiento de la cabeza hu-
mana y a escribir para difundirlo, tan-
to entre la comunidad científica
como al público en general. Doctor
en Medicina por la Universidad de
Granada y en Neurociencia por la de
Oxford, en su larga carrera de inves-
tigador, jalonada de premios y dis-
tinciones, ha publicado más de vein-
te libros, y los dos últimos (’¿Se pue-
de retrasar el envejecimiento del ce-
rebro? Doce claves’ y ‘El dios de cada
uno’) le han llevado a dar un sinfín
de conferencias. Ahora acaba de pu-
blicar ‘¿Está el cerebro humano pre-
parado para la felicidad?’. Rebasados
ya los 65 años, la jubilación no entra
en sus planes: «Me quedan por escri-
bir las obras que yo considero de ma-
yor calado, lo que pienso sobre un
sentido a la vida humana aquí en la
Tierra, recordando aquello que dijo

el filósofoThomas Nagel: ‘la vida vale
la pena vivirla incluso cuando todo
lo malo nos llega a manos llenas y lo
bueno es tan poco y escaso que no
compensa’».
–¿Qué hace en Iowa?
–En la Facultad de Medicina de la
Universidad de Iowa estoy como ca-
tedrático adscrito de Fisiología Mo-
lecular y Biofísica desde hace mu-
chos años. El título que poseo es exac-
tamente Adjunct Professor. El titu-
lo refiere a Professor (catedrático)
y Adjunct (que en Estados Unidos es
un distingo mas honorífico que otra
cosa). Este puesto académico requie-
re dar algunas clases todos los años
y también colaborar en proyectos de
investigación. Actualmente estoy
como Helen C. Levitt visiting pro-
fessor (una distinción y un premio
que agradezco) y acabo de impartir
un curso completo sobre cómo fun-
ciona el cerebro, muy bien recibido
por los alumnos. Mi campo de inves-
tigación es el envejecimiento del ce-

rebro. Todo ello, no lo quiero dejar
pasar por alto, se compatibiliza con
mi puesto de catedrático de Fisiolo-
gía Humana en la Facultad de Medi-
cina de la Universidad Compluten-
se de Madrid.
–¿Por qué se decidió a estudiar el
cerebro humano?
– Tras el Pre-Universitario en el ins-
tituto Padre Suárez de Granada, pri-
mero estudié Medicina porque era
lo que más se aproximaba a mis in-
quietudes: el estudio del ser huma-
no. Pronto me di cuenta que ser mé-
dico, aun noble, no era propiamen-
te lo que deseaba estudiar. Yo que-
ría saber del hombre, de la natura-
leza humana, de su cerebro y su
mente. Por eso también hice Psi-
quiatría y Neurología e investiga-
ción en Granada. Pero tampoco esos
estudios me llevaron muy lejos. Por
eso di entonces el gran salto a Ox-
ford donde pasé bastantes años.
–¿Cómo ha sido la adaptación a EE
UU? ¿Es bueno para el cerebro via-

jar y cambiar de ambiente?
–Para mí fue muy fácil dado que, de
hecho, comparto mi tiempo entre
Estados Unidos y España aunque
ahora este año, gracias al nombra-
miento que he recibido, vivo perma-
nentemente aquí. Viajar es una de
las reglas básicas para mantener un
cerebro joven durante el envejeci-
miento porque fundamentalmente
significa aprender y memorizar pro-
cesos cerebrales por los que se cam-
bia el cerebro para bien.
–¿Hay diferencia entre la investi-
gación en EE UU y en España?
–Considerable, tanto que casi no es
comparable. La investigación en Es-
paña no está, ni se aproxima, al ni-
vel del conocimiento nuevo que se
genera en Estados Unidos. Y no es
por la inversión económica como por
la falta de cultura científica de la que
carece nuestro país. Un buen ejem-
plo es que en toda nuestra historia
solo hemos tenido un Premio Nobel
en Ciencia, Ramón y Cajal, y de eso
hace ahora 106 años. España está
muy lejos de que la gente ampare,
admire y abrigue la Ciencia igual que
hace por ejemplo para el arte o el de-
porte. ¿Tan difícil es entender que la
Ciencia, la investigación científica,
aparte conocimiento, es fuente ina-
gotable de riqueza?

Jóvenes entonces y ahora
–En su larga trayectoria, cómo ve
los jóvenes de entonces y los de aho-
ra. ¿Quién ‘usa’ mejor su cerebro?
–La juventud, en general, responde,
como todo ser humano de cualquier
edad, a los parámetros culturales en
los que vive. Y los parámetros cultu-
rales actuales, como los de entonces,
en lo que respecta a la Ciencia, y aun-
que no lo parezca, no han cambiado
mucho. La juventud se refleja en los
símbolos que se venden en los me-
dios de comunicación. Y en ellos la
Ciencia y el valor de las Universida-
des no aparecen para nada. Son re-
flejo Fernando Alonso y la fórmula
1 o Nadal y el tenis o el ciclismo y des-
de luego, sobremanera, el fútbol. No
hay ninguna cabeza política, nadie
de las altas esferas, desde donde se
podría destilar un mensaje a los me-
dios (como lo hacen de modo cons-
tante los Presidentes de los Estados
Unidos en sus emisiones radiofóni-
cas) diciendo que la educación, el
pensamiento, la ciencia, alumnos
y profesores de las instituciones uni-
versitarias son el valor máximo, la
inversión mas productiva que pue-
de hacer un país de cara al futuro.
–Los recortes no ayudan...
–El problema en España, aun cuan-
do en estos momentos la situación
de la inversión para la Ciencia sea de-
licada, no es tanto de dinero como
de cultura. Y quien no lo entienda
así difícilmente será capaz de ayu-
darnos a alcanzar esa frontera del co-
nocimiento nuevo que nos lleve a
conseguir Premios Nobel, aunque
solo sea porque ellos llevan el estan-
darte en el que se refleja la dignidad
pensante de un país.
–Precisamente el martes Ramón y
Cajal ‘cumplió’ 160 años. ¿Cómo
está la Neurociencia en España?
–Tiene un muy buen nivel. Muchos
grupos ya publican, desde hace algu-
nos años, en las mejores revistas cien-
tíficas del mundo. Pero estamos to-
davía lejos, como antes le decía, del
nivel de innovación tecnológica que
permita contestar preguntas nuevas

Con una larga
trayectoria
investigadora,
docente y
divulgativa en
Granada, Oxford
y Madrid, ahora
es Adjunct
Professor en Iowa

JAVIER
DÍEZ FORCADA

Ciencias y letras. Investigar,
descubrir y divulgarlo.
Francisco Mora posa con
uno de sus libros en los
que difunde sus amplios
conocimientos. :: BORJA AGUDO

«¿Tan difícil es
entender que
la investigación
científica
es una fuente
inagotable
de riqueza?»
Francisco Mora Teruel
Neurocientífico.
Universidad de Iowa (EE UU)
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que requieren de instrumentos y di-
seños técnicos nuevos constantes.
Vivimos todavía de una segunda lí-
nea de conocimiento.
–De su etapa de aprendizaje, qué
recuerdos guarda de la Facultad de
Medicina aquí en Granada? ¿Algún
hecho de los que no se olvidan?
–De la facultad de Medicina de Gra-
nada guardo muchos y muy gratos
recuerdos. Y sí, la primera vez que vi
una neurona al microscopio en la Cá-
tedra del Profesor Ortiz Picón que-
dé impactado, tanto que la dibujé en
el papel de filtro sobre el que estaba
colocado el microscopio. Debió salir
un buen dibujo porque me contaron
que el profesor Ortiz Picón pregun-
tó por su autor y luego quiso hablar
conmigo. Tras ello me permitió es-
tudiar algunas preparaciones de te-
jido nervioso hechas por el propio
Ramón y Cajal y que él poseía.
–¿Recuerda la primera vez que tuvo
en sus manos un cerebro humano?
–Perfectamente. Fue en la sala de di-
sección de Granada. Recuerdo, de
modo cristalino, la primera vez que
aquello ocurrió. Y es verdad que me
dije ‘¿Y esto es todo?’. Luego ha sido
la dedicación de toda mi vida.
–¿Qué importancia tiene la escue-
la para el cerebro del niño?
–Es la base de quienes vamos a ser.
Un buen maestro vale su peso en oro.
La genética es importante. El am-
biente lo duplica.
–¿Qué ha sido lo que más le ha sor-
prendido en su largo camino de in-
vestigación del cerebro?
-Escuchar ‘cantar’ (disparar poten-
ciales de acción) las neuronas del ce-
rebro de un mono despierto que es-
taba apretando una palanca para ob-
tener un trocito de comida. Fue im-
pactante. Y esto ocurrió en el labo-
ratorio de Neurofisiología en Oxford
en el que luego trabajé para mi se-
gunda tesis doctoral.
–¿Con los avances, podríamos lle-
gar al trasplante de cerebro?
–La respuesta es no. No se puede pen-
sar en un cerebro que pueda sobre-
vivir en otro cuerpo transplanta-
do. Y no solo por la complejidad, ini-
maginable, de tal cosa, sino porque
el cerebro es consustancial con su
propio cuerpo. Es de hecho un órga-
no en el que viene representado todo
el cuerpo y con el que está en cons-
tante diálogo. Es posible un trans-
plante de cualquier otro órgano, pero
no del cerebro.
–En uno de sus últimos libros da
pautas para envejecer con un cere-
bro sano. Usted, ¿cómo afronta el
futuro, ya más corto, de su vida?
–De ninguna manera diferente a
como he afrontado las etapas ante-
riores. Seguir trabajando y escribien-
do y si me requieren, viajando y dan-
do conferencias. Y sobre todo, y si es
posible, ayudar a los demás (a la so-
ciedad) devolviendo al menos parte
de toda la ayuda que de ellos he re-
cibido. No pienso más allá de seguir
trabajando y disfrutando de las co-
sas que quiero decir y hacer. No ten-
go límites. En esta vida azarosa los
límites, como la misma muerte, aso-
man por sí mismos. ¿Para qué pues
preocuparnos de ellos?
–Una de las nuevas medidas del Go-
bierno es quitar la edad de jubila-
ción obligatoria. ¿Cómo lo ve?
–Lo veo bien y, desde luego, no es
nada nuevo. En EE UU la jubilación
no es obligatoria, por ejemplo, para
los profesores de la universidad. Es

más, en algunos estados se puede de-
nunciar al jefe con que solo sugiera
que ya es momento de jubilarse.
–Hacer deporte moderado es una
de sus recomendaciones, ¿Por qué?
–Porque aumentan en el cerebro
unas sustancias químicas que llama-
mos ‘factores tróficos’ que mantie-
nen sanas las neuronas y sus cone-
xiones y aumentan el número de va-
sos sanguíneos nuevos con los que
se mantiene mejor el aporte de oxí-
geno y nutrientes a las células.
–¿Y ser hincha de un equipo de fút-
bol? Granada disfruta este año con
la vuelta a la Primera división...
–No soy especialmente aficionado
al fútbol, pero mi mujer me mantie-
ne informado de los logros del Gra-
nada.
–También recomienda una buena

y ‘escasa’ alimentación.
–Se ha demostrado que comer alre-
dedor del 30% menos de la cantidad
que como media come la población
occidental lleva a la producción de
menos radicales libres que dañan las
células y además produce en el cere-
bro los mismos factores tróficos que
antes hemos mencionado para el
ejercicio físico.
–Otro de sus consejos es aprender
otra lengua a partir de los 50 años.
¿En su caso, cómo fue el aprendi-
zaje del inglés?
–Hablar un idioma que no sea el ma-
terno es siempre muy enriquecedor.
Piense que con el lenguaje se crea el
mundo y cada idioma aporta mati-
ces diferentes a la percepción del
mundo. Hablar es ya crear. Aprendí
inglés y francés muy joven, y luego

italiano y alemán, de este último
lo he olvidado casi todo. Y como re-
comendación, pues recientemente
se ha mostrado que aquellos que ha-
blan más de un idioma retrasan la
aparición de enfermedades como el
Alzheimer en 5 ó 6 años.
–El tabaco es malo para casi todo.
¿Cómo actúa en el cerebro?
–Solo habría que decir que el fuma-
dor, frente al que no fuma, reduce
su expectativa de vida en 7 años, ade-
lanta la aparición de enfermedades
neurodegenerativas en 14 años y tie-
ne un declinar de sus capacidades
metales 5 veces superior.

–¿Le parecerá entonces bien la po-
lémica ley antitabaco de España?
–La ley es muy blanda. Déjeme que
le diga que la rectora de la Universi-
dad de Iowa ha prohibido (y se res-
peta absolutamente) fumar en todo
el campus, lo que incluye sus exten-
sísimas zonas verdes. Muy pocos es-
pacios quedan en Estados Unidos li-
bres para el fumador. Pensemos el
ahorro del gasto sanitario que podría
representar para España, en esta si-
tuación de crisis, ser mucho más res-
trictivos en este tema.
–Dormir sin ninguna luz. ¿Por qué
influye tanto la luz en el cerebro?
–Durante el sueño el organismo pro-
duce una hormona antioxidante y
reparadora de los daños que tienen
las células durante el día. Esta hor-
mona es la melatonina, cuya secre-
ción es muy sensible a la luz.
–¿Por qué necesitamos dormir?.
¿No hay una fórmula para no ‘des-
perdiciar’ así 1/3 de nuestra vida?
–No lo sabemos. Ese es uno de los
grandes misterios del funcionamien-
to del cerebro, pero sí sabemos de las
desastrosas consecuencias de no ha-
cerlo. Tal vez algún día descubramos
los secretos de los cerebros de los del-
fines, que están despiertos constan-
temente gracias a que ponen a dor-
mir uno de sus hemicerebros mien-
tras que el otro está despierto.
–Hablando de dormir y soñar, ¿con
qué sueña Francisco Mora?
–Sueño en escribir mi gran libro,
aquel que dibuje los ingredientes de
la nueva cultura basada en el cere-
bro y que está por nacer. Y si habla-
mos de Granada, qué le voy a con-
tar… sin duda pasar más tiempo en
mi casa.
–En su memoria, qué lugar ocupa
Granada?
–Granada es para mí siempre un pen-
samiento caliente. Es ese rincón del
mundo en donde me siento bien. Y
es de hecho el rincón del mundo, y
he conocido muchos, en donde cuan-
do escribo creo que lo hago mejor.
–En su cabeza anida la idea del re-
torno a Granada?
–Definitivamente sí.

Libros

«Granada es el rincón del
mundo –y he visto muchos–
en donde cuando escribo
creo que lo hago mejor»
Prestigio

«España esta muy lejos
de que la gente admire la
Ciencia igual que hace
para el arte o el deporte»
Envejecer

«Estudiar otro idioma
retrasa la aparición de
enfermedades como el
Alzheimer en 5 ó 6 años»
Fe

«De los científicos de
Estados Unidos el 93 por
ciento son no creyentes
o agnósticos»

ALGUNAS FRASES
La felicidad
inalcanzable
–Ya está la venta ‘¿Está nuestro
cerebro diseñado para la felici-
dad?’, su nuevo libro. ¿Respón-
dame a la pregunta del título?
–La respuesta es quizá bastante
desalentadora pues es NO. El dise-
ño del cerebro, tras más de 700 mi-
llones de años de evolución, es
solo para la supervivencia y en la
lucha por mantenerla. A lo máxi-
mo que se alcanza es a tener par-
padeos o briznas de felicidad.
–Sólo nos queda sufrir...
–El sufrimiento es necesario para
alcanzar esos momentos de felici-
dad, pues la felicidad es precisa-
mente eso, es decir, liberación de
todo sufrimiento. La felicidad es
un anhelo inalcanzable. Y por mu-
cho que digan lo contrario, ni el
propio Buda la alcanzó nunca
completamente. Pero quienes más
se aproximan a ella son aquellos
hombres que se bastan a sí mis-
mos. Lo que sí dejo claro es que
para vivir humanamente feliz no
hay que escoger el camino de la re-
nuncia al mundo ni tampoco,
nunca, pretender conseguir algu-
na cota de felicidad a costa de la fe-
licidad de los demás.

:: J. D. F.
–¿Porqué la Neurociencia niega la
existencia de Dios?.
–Para contestar esa pregunta de
modo riguroso tendría que remitir-
le a mi libro ‘El dios de cada uno’,
pues requiere de muchas páginas y
algún que otro destilado filosófico
junto a los datos de la Neurociencia
y cómo el cerebro elabora los abs-
tractos y las ideas. Pero en esencia
le podría decir que Dios es una idea
no constatada por ninguna realidad
sensorial. Dios no existe en el mun-
do sensorial. Nadie, hoy, en nues-
tro mundo científico, ha visto a Dios
ni hablado con Dios. Dios es una
idea, como todas las demás ideas,
construida por los sistemas cogni-
tivos del cerebro humano. Una idea
preñada, henchida de emoción y por
eso tiene ese valor añadido. Idea na-
cida en los tiempos del pensamien-
to mágico. Una idea construida por

el cerebro obedeciendo a esa ley ver-
daderamente sagrada que es la de la
supervivencia.
–Sin Dios, no hablemos ya de la
creación...
–El ser humano es un producto de
la evolución biológica. Esto quiere
decir un producto del azar (muta-
ciones genéticas) y el determinan-
te ambiental, que es el que permi-
te el éxito de unas mutaciones y no
de otras. No hay ningún diseño in-
teligente que haya conducido a la
aparición del hombre. El hombre
es enteramente un ser biológico y
consustancial con todos los seres
vivos que pueblan la tierra. No exis-
ten seres sobrenaturales, son un
producto cognitivo animista naci-
do en los primitivos albores del pen-
samiento humano.
–El hombre siempre ha creído en
Dios, y hay quien lo ha ‘visto’.
–Sí, en los tiempos bíblicos, en los

que, como dijo David Hume sobre
el Pentateuco, «escrito por un pue-
blo bárbaro e ignorante que nos
cuenta hechos mucho tiempo des-
pués de que ocurrieran y sin testi-
monio alguno que los corrobore».
–¿Y cómo explica que personas
muy inteligentes crean en Dios?
–Hay dos clases de seres humanos:
los que nacen con un fuerte com-
ponente emocional y los que no lo
tienen o lo tienen menos. Los pri-
meros, independientemente de su
mayor o menor inteligencia para
las cosas del mundo, son proclives
a las creencias. Por eso se impone
el respeto profundo para todos en
este tema. Es más, hay religiones
millonarias en tiempo y adeptos
que, como el budismo, no requie-
ren de ningún Dios para su profun-
do amor y sentimiento hacia to-
dos los seres humanos. Pero el
avance de los conocimientos cien-
tíficos y particularmente de la Neu-
rociencia, es incontrovertible y
provee de datos, a la luz de la evo-
lución biológica, que claramente
apunta a la no existencia de un
Dios absoluto, universal. También
la Física ya sugiere un principio del

Universo que no requiere de nin-
gún acto divino o sobrenatural. Le
puedo decir que de los científicos
de la Academia Nacional de Cien-
cias de Estados Unidos el 93% son
no creyentes o agnósticos
–¿Y hasta cuándo el hombre va a
seguir creyendo en Dios?
–Nadie lo sabe. Pero sí adelanto que
se está hablando en los rincones in-
telectuales donde se cuece el pen-
samiento más avanzado de un cam-
bio de cultura en el mundo occiden-
tal. Un cambio de cultura o mejor,
el nacimiento de una nueva cultu-
ra o de una nueva era post-religión.
–¿Ni tan siquiera cabe un dios di-
ferente a la idea que ha tenido el
hombre de él hasta ahora?
–Sí. Todo ser humano alberga en
su intimidad ese sentimiento pro-
fundo que yo llamo religiosidad.
Puede dar lugar a la religión, pero
no es religión. La religiosidad es lo
que hace alumbrar lo que yo llamo
‘el dios de cada uno’, ese sentimien-
to caliente que te hace levantar la
mirada y lanzar la pregunta ‘¿Y
todo esto qué es?’ Y contestarla mi-
rando a los demás. Y al hacerlo ‘sen-
tir’ el impulso de hacerles un bien.

«Dios es sólo una idea
construida por el cerebro»
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‘Los grandes retos
de la agricultura’ es el
título de la charla que
ofrece mañana en una
conferencia en el Foro
de la Costa, organizado
por el periódico IDEAL

:: JOSÉ ANTONIO MUÑOZ
GRANADA. El presidente de Asa-
ja, Pedro Barato, que participará ma-
ñana en el Foro de IDEAL organi-
zado en la Costa, en Motril, es muy
crítico con el acuerdo entre la UE y
Marruecos, y aboga por una con-
centración de la oferta para hacer
frente a los retos que plantea la dis-
tribución de los productos horto-
frutícolas del litoral granadino.
–Granada, junto con Almería, pro-
porciona el 18,8% de la produc-
ción vegetal total de España, y el
60% de la producción hortícola de
Andalucía. Sin embargo, se vive
una profunda crisis. ¿Son los ba-
jos precios en origen el problema
de fondo?
–Los precios en origen son bajos
porque existe una crisis histórica
derivada del hecho de que somos
muchos para vender y son muy po-
cos los que compran. Esos pocos
marcan el territorio, el precio, la
forma de pago... A veces, hasta in-
cumpliendo la ley que obliga a pa-
gar los productos perecederos en
un plazo inferior a los 30 días. Lle-
vamos un tiempo pidiendo correc-
ciones de esta situación al Gobier-
no español y a Bruselas, pero los de-
partamentos de Competencia na-
cionales y comunitarios se van pa-
sando la pelota entre ellos, sin dar
una solución al problema.
–Se habla mucho de eliminar in-
termediarios, de potenciar la ven-
ta directa, pero, salvo contadas
excepciones, no se ven grandes
avances.
–Pienso que no se puede generali-
zar. Existen cooperativas y agricul-
tores a título individual que ven-
den muy bien sus productos de for-
ma directa, utilizando incluso los

nuevos canales de venta electróni-
ca. Creo que para ser más efectivos
tenemos que concentrar la oferta,
que haya menos vendedores, para
poder hacernos fuertes ante los
compradores. Y no sólo hay que
pensar en la distribución nacional;
también en la internacional.
–¿Hasta qué punto se usa la com-
petencia de terceros países como

arma de negociación por parte de
las empresas de distribución?
–Mucho. La coacción existe, sin
duda. Por eso es tan necesario que
la cadena de valor sea completa-
mente transparente. Y en esta lí-
nea van propuestas que hemos so-
licitado de forma reiterada, como
el doble etiquetado, que a alguien
le puede parecer poco útil, pero que,

sin duda, servirá para poner a más
de uno colorado ante la brutal dife-
rencia existente entre los precios
en origen y los que paga el consu-
midor en destino. Productos como
las cebollas se han vendido este año
en España a cinco u ocho céntimos
el kilo, cuando en la tienda no han
bajado de 50 céntimos para el con-
sumidor. Los tropicales han tenido

buenos precios, salvo la chirimoya
que este año ha tenido una cosecha
que ha distado mucho de ser la idó-
nea.
–Ahora se cumple un año de la cri-
sis de la E-Coli. ¿Qué enseñanzas
ha dejado en el sector?
–Una muy clara: podemos demos-
trar la trazabilidad de nuestros pro-
ductos, quién lo produjo, quién lo
vendió... Pero la gran mentira fue
que al llegar el producto a Alema-
nia, se perdió la trazabilidad. No se
sabe quién almacenó, ni quién ven-
dió en última instancia. Hemos pe-
dido nuevas normas para que haya
un control más exhaustivo cuando
nuestra mercancía llega a destino.
Pienso que ni la actuación del Go-
bierno ni la de la Unión Europea
fueron las más adecuadas en esa si-
tuación.
–¿Qué es lo que más le preocupa
del acuerdo con Marruecos?
–El hecho de que el país vecino ha
incumplido sistemáticamente los
topes de exportación puestos por
los acuerdos anteriores. Y claro,
ahora, con las magnitudes que se
les permiten, sobre todo en deter-
minados cultivos como el tomate,
se abre la puerta, incluso, a que to-
mates de terceros países, envasa-
dos en Marruecos, puedan llegar a
la Unión y competir de forma des-
leal. Y en frutos que se cultivan en
la Costa Tropical, como el aguaca-
te, la situación es verdaderamen-
te sangrante.
–¿El precedente del acuerdo con
Marruecos es malo ante la nego-
ciación de la próxima Política
Agraria Común?
–Sin duda. La negociación ha sido
nefasta. De cara a la próxima PAC,
las ayudas europeas para mante-
ner la renta agraria deberán ir
acompañadas de medidas que per-
mitan al campo vivir de lo que pro-
duce. Y los incrementos en los gas-
tos están bajando las rentabilida-
des de forma muy acusada.

«El campo debe concentrar
la oferta para ser más rentable»

Pedro Barato, presidente de Asaja, en el transcurso de la entrevista. :: IDEAL

Pedro Barato Presidente de Asaja

�Título. ‘Los grandes retos de la
agricultura’.

�Ponente. Pedro Barato, presi-
dente de Asaja.

�Fecha y hora. Lunes, 7 de
mayo. 20,00 horas.

�Lugar de celebración. Centro
Asociado de la UNED de Motril.
Casa de la Palma. Avenida de la
Marquesa de Esquilache, s/n.

FORO DE AGRICULTURA

:: R. I.
GRANADA. Los estudios sobre el
cáncer de piel de los últimos 25 años
demuestran que la incidencia de la
enfermedad se ha duplicado «y en
algunas zonas triplicado» y que el
incremento continuará en las pró-
ximas décadas, según el Grupo Es-
pañol de Epidemiología y Preven-

ción de la Salud en Dermatología.
El presidente de este grupo, Agus-
tín Buendía, catedrático de la Uni-
versidad de Granada, ha explica-
do que los estudios desarrollados
han constatado un incremento de
la incidencia de melanomas, aun-
que ha recalcado que también dis-
minuyen las tasas de mortalidad de

este tipo de cáncer. Según ha apun-
tado este experto, han mejorado
los protocolos de detección precoz,
aunque se mantienen los factores
de riesgo y los hábitos sociales, lo
que provocará que el incremento
de afectados continúe en las próxi-
mas décadas. «Sigue primando el
bronceado, con mucho peso social,

ante el cuidado de la piel y, aunque
hay más conocimiento de los efec-
tos de los rayos ultravioleta, se man-
tiene el mal comportamiento ante
el sol», destacó el catedrático.

Cambio de hábitos
Buendía ha detallado que los cam-
bios en los hábitos del cuidado de
la piel en los adolescentes no darán
sus resultados estadísticos hasta
dentro de unas décadas, ya que la
mayor acumulación de radiaciones
en la piel que pueden provocar cán-
cer se produce en la niñez y la ado-
lescencia.

«El capital solar que tiene la piel
se agota, en un 80 %, antes de los
18 años por un factor acumulativo,
por lo que la enfermedad aparece
en adultos», ha explicado Buendía,
por lo que ha hecho incidencia en
el cuidado de la piel en los prime-
ros años de vida.

Este experto en dermatología ha
recalcado que la predisposición a
sufrir un melanoma depende de
factores genéticos como el color de
la piel o de los ojos, y de la exposi-
ción al sol, este último factor «es lo
único que podemos cambiar para
evitar el cáncer de piel».

La incidencia del cáncer de piel se
incrementará en las próximas décadas



GALERÍA DE EMPRESAS

:: A. G. P.
GRANADA. «Bioprocesa está do-
miciliada en el edificio BIC del Par-
que Tecnológico de Ciencias de la
Salud y cuenta con laboratorios pro-
pios de I+D+i en el término muni-
cipal de Vegas del Genil. Asimismo,
en materia de desarrollo de proto-
tipos y producto acabado la compa-
ñía colabora con varios e importan-
tes laboratorios de Granada. Nues-
tras expectativas de crecimiento
son optimistas, y pasan por dos hi-
tos fundamentales que son el de-
sarrollo y puesta en mercado de in-
novadores productos en el campo
de la dermocosmética con funcio-
nalidad avalada y contrastada, fru-
to de la aplicación de nuestra inno-
vadora tecnología de ozonización,
y la internacionalización de la com-
pañía a través de la exportación al
resto de Europa, Latinoamérica y
EEUU». Es la explicación de Anto-
nio Martínez Férez, profesor titu-
lar del departamento de Ingeniería
Química de la UGR y asesor cientí-
fico de Bioprocesa Technologies.

«Para alcanzar estos objetivos con-
tamos en nuestro equipo humano
con personal titulado en áreas cien-
tífico-técnicas, expertos en marke-
ting, licenciados en derecho espe-
cializados en protección de la pro-
piedad industrial y un equipo pro-
fesional específico para las tareas de
gestión exportadora, transporte in-
ternacional, trámites aduaneros...».
Unos retos que continúan amplián-
dose y que colocan en buena situa-
ción a una empresa de base tecno-
lógica que se constituyó en 2009,
fruto de la unión de empresarios y
profesorado de la UGR. «Bioproce-
sa es un ejemplo real de la nueva
Universidad emprendedora, donde
los resultados científicos y tecnoló-
gicos de las investigaciones en la
UGR constituyen un elemento esen-
cial unido a un equipo promotor
multidisciplinar con experiencia
contrastada en el campo comercial
y financiero». Bioprocesa pertene-
ce al clúster andaluz de biotecnolo-
gía Andalucía Bioregión y desde su
origen colabora con el grupo de in-
vestigación ‘Tecnología de Procesos
Químicos y Bioquímicos (TEP025)’
del departamento de Ingeniería Quí-
mica de la Universidad.

La filosofía de Bioprocesa se re-
sume en su eslogan ‘Where Ideas
Become Technologies’, es decir,
donde las ideas se convierten en
tecnologías, pues su principal ob-
jetivo es la transformación y reva-
lorización de materias primas en
productos de última generación a
través del diseño y desarrollo de

nuevas tecnologías y procesos de
ingeniería. Las principales líneas
de negocio e investigación son la
dermocosmética, donde trabajan
en la ozonización y oxidación con-
trolada de diferentes sustratos dia-
na y su incorporación en produc-
tos de aplicación por vía dérmica,
la microencapsulación y liberación
controlada de ingredientes con fun-
cionalidad biológica y el desarrollo
de biolubricantes. «Desarrollar nue-
vos avances que contribuyan a me-
jorar la calidad de vida y respetar el
medio ambiente es nuestra máxi-
ma prioridad. Es nuestro compro-
miso. Y nos sentimos responsables»,
concreta Martínez.

Así en este tiempo, Bioprocesa
es pionera en la generación de me-
tabolitos derivados del ozono y su
aplicación en el diseño y comercia-
lización de productos destinados al
cuidado y la salud de la piel. El ozo-
no y sus metabolitos derivados, en
las concentraciones adecuadas, ac-
túan como medio terapéutico y

muestran propiedades inmunomo-
duladoras, antiinflamatorias, bac-
tericidas, antivíricas, fungicidas,
analgésicas, estéticas frente a di-
versos síntomas de procesos de en-
vejecimiento a nivel cutáneo...

De hecho, la compañía comer-
cializa su propia gama dermocosmé-
tica bajo la marca Ozeania O3, una
marca 100% granadina de venta ex-
clusiva en farmacias y a través de su
tienda virtual en la web www.bio-
procesa.es, que engloba una nueva
generación de cosméticos anti-aging
con bioingredientes ozonizados tan-
to a nivel facial (crema y serum)
como corporal. «Además, hemos en-
riquecido nuestros productos para
combatir las principales causas del
envejecimiento cutáneo con ami-
noácidos hidratantes, alantoína, vi-
taminas antioxidantes incorporadas
mediante microcápsulas esféricas
formadas por una mezcla de lactosa,
celulosa microcristalina e hidroxi-
propilmetilcelulosa que se liberan al
ser presionadas y permiten una per-

fecta protección de estos bioingre-
dientes hasta el momento de su li-
beración en la piel y extractos de al-
gas marinas y plantas amazónicas.
Este último desarrollado por Labo-
ratoires Sérobiologiques (división de
Cognis France) y obtenido de la es-
pecie Cecropia obtusa Trécul, plan-
ta amazónica ampliamente utiliza-
da en América Central como planta
medicinal caracterizada por su capa-
cidad para activar la lipólisis (elimi-
nación de grasa) en la piel, lo que re-
sulta en una mejora de la circulación
sanguínea y facilita la distribución
de los fluidos linfáticos (evitando así
la acumulación de toxinas) y que hoy
en día sabemos que se debe a su alto
contenido en antioxidantes tales
como cardenolidas, flavonoides, leu-
coantocianinas, triterpenos, taninos
y polifenoles».

La compañía también lanzó a
finales de 2011 Ozeania O3 SPORT,
una nueva generación de medios
deslizantes para masaje que favo-
rece la reducción de la fatiga y la so-

brecarga muscular, previene lesio-
nes y si éstas se producen acelera
la recuperación. Se trata de un me-
dio para ayudar al deportista a al-
canzar un nivel óptimo, cuidándo-
lo al mismo tiempo.

Asimismo, la empresa ha desa-
rrollado una nueva línea que lan-
zará los próximos días, también bajo
la gama Ozeania O3, específica para
el cuidado de la higiene diaria de la
piel y del cabello mediante un gel
de baño al colágeno pH 5,5 (con
bioingredientes ozonizados y exen-
to de sal) y un shampoo con agua
ozonizada y liquen marino, todos
ellos elaborados bajo control far-
macéutico y cuya seguridad y efi-
cacia ha sido ampliamente testada
en hospitales.

Nuevos productos
Bioprocesa persigue estar a la van-
guardia de la investigación en apli-
caciones por vía dérmica, para lo cual
sigue invirtiendo en actividades de
I+D+i dirigidas al desarrollo de nue-
vos productos tanto con fines esté-
ticos, como es el caso de un reduc-
tor de la lipodistrofia localizada y re-
modelador corporal para combatir
la celulitis desde sus primeras ma-
nifestaciones en zonas especialmen-
te conflictivas, como terapéuticos,
como es el caso de un gel antiinfla-
matorio específico para enfermeda-
des reumáticas inflamatorias cróni-
cas tipo artritis reumatoiode, artro-
sis, reumatismo extraarticular e in-
flamación postraumática. No obs-
tante, la compañía está abierta a ex-
plorar la colaboración con otras
empresas con las que ampliar las po-
sibilidades de aplicación de su tec-
nología de ozonización, como es el
caso de la higiene dental.

En el sector de la alimentación
funcional y liberación controlada de
bioingredientes, la compañía traba-
ja en el desarrollo de nuevos proce-
sos de microencapsulación y en el
diseño de microcápsulas de libera-
ción específica en el colon. En este
campo, la compañía colabora desde
el año 2011 con el Centro de Inves-
tigación y Desarrollo del Alimento
Funcional (CIDAF) sito en el Parque
Tecnológico de Ciencias de la Salud,
institución que considera de extre-
mo interés para potenciar su futu-
ra actividad investigadora básica y
aplicada. Cabe mencionar el proyec-
to de investigación, en el que cola-
bora Bioprocesa, entre el departa-
mento de Ingeniería Química de la
Universidad de Granada y el depar-
tamento de Tecnología Electrónica
de la Universidad de Málaga para el
diseño de un sistema simulador del
tracto gastrointestinal humano me-
diante reactores químicos automa-
tizados para estudiar, reproducir y
conocer el comportamiento y las mo-
dificaciones que sufren los ingredien-
tes funcionales desde su ingestión
hasta su metabolización y absorción
o el punto de liberación de un fárma-
co encapsulado.

Antonio Martínez destaca, ade-
más, que «en Bioprocesa estamos
convencidos de que innovar ha de-
jado de ser una opción para conver-
tirse en una obligación, y más si
cabe teniendo en cuenta nuestro
origen universitario. Lo que hace
que un producto sea bueno o malo,
es que ‘realmente funcione’, que
sus resultados estén respaldados y
avalados por la Ciencia».

«Nuestras perspectivas de
crecimiento son optimistas»
Bioprocesa Technologies S.L desarrolla y pone en el mercado
innovadores productos en el campo de la dermocosmética

Mª Isabel Barros, administradora, Jesús Sánchez, director financiero, y Antonio Martínez, asesor. :: IDEAL
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